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广东德生科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-002 

投资者关系活动类

别 

 

 

 

特定对象调研  分析师会议 

□媒体采访     业绩说明会 

□新闻发布会   路演活动 

□现场参观 

 其他 （电话会议）  

参与单位名称及人

员姓名 

国投瑞银基金、富国基金、易米基金、明亚基金、恒越基金、中

邮创业基金、海南丰岭私募基金、玄元私募基金、汇添富基金、

上海处厚私募基金、方圆基金、华夏基金、长安基金、嘉实基金、

安信基金、前海开源基金、中加基金、信达澳亚基金、西部利得

基金、平安基金、鹏华基金、中信保诚基金、中海基金、广州玄

甲私募基金、富荣基金、博道基金、三亚鸿盛资产、南京双安资

产、上海肇万资产、百年保险资产、平安资产、明达资产、上海

和谐汇一资产、华安财保资产、华夏久盈资产、上海趣时资产、

北京源乐晟资产、广发证券资产、上海玖鹏资产、浙江景和资产、

上海海通证券资产、长江证券（上海）资产、东证融汇证券资产、

仁桥（北京）资产、阳光资产、深圳金友创智资产、上海慈阳投

资、北京神农投资、深圳市中才中环投资、溪牛投资、鼎萨投资、

上海朴信投资、浙江英睿投资、西藏源乘投资、深圳清水源投资、

上海泉汐投资、北京东方睿石投资、瀚卿鸿儒投资、北京鸿道投

资、纽富斯投资、上海混沌投资、上海明河投资、广东谢诺辰阳

私募证券投资、红华资本、誉辉资本、光大理财、南银理财、农

银人寿保险、中信证券、光大证券、万和证券、国融证券、国信



证券、海通证券、中银国际证券、Hel Ved Capital Management 

Limited 

时间 2023年 4月 26 日 19:00-20:30 

地点 公司会议室 

上市公司接待人员

姓名 

董事长兼总经理 虢晓彬先生 

副总经理兼董事会秘书、财务总监 陈曲女士 

大数据业务部总监 简伟光先生 

一卡通业务部总监 张辉先生 

投资者关系活动主

要内容介绍 

 

 

 

一、董事长兼总经理虢晓彬先生介绍公司参与数据要素市场情况 

1、公司现有业务与数据要素的关联 

德生科技于 1999 年成立，2003 年将主营业务定义为社保民

生领域，围绕发卡和用卡开展业务。2008 年，公司提出“搭建政

务与民生的桥梁”的愿景；随着产品服务的迭代，德生科技的业

务形态本质上都是围绕“数据+服务”。 

2016 年，公司主导实施了全国第一个一卡通项目建设——芜

湖城市一卡通。2020 年 8 月，习总书记提出探索以社保卡为载体

的居民服务一卡通。公司于 2021 年创新性提出以社保卡为载体的

居民服务一卡通本质是“实名数据一卡通”，并推出 IT 支撑系统、

场景建设、迭代和优化的全套一卡通服务体系，同时提炼出多种

具有代表性的产品，如：就业服务、信用就医、资金发放监管服

务、智能知识运营服务等，本质都是基于数据的服务产品。 

2、参与数据要素市场的目的和思考 

随着国家数据要素市场的完善，政府出台相关政策并提供了

丰富的数据通道，各方主体踊跃参与，公司也在积极拥抱数据经

济，同时根据具体业务需求寻求合作，一方面在原有数据基础上



增加了更多算法标签，另一方面融合更多交叉验证的数据拓展产

品渠道。关于数据要素产品，公司在业务逻辑、推进过程、产品

形态等方面形成了以下思考： 

（1）公司不会为了数据而做数据，也不会涉足不熟悉的领域

做数据产品。聚焦“搭建政务与民生的桥梁”愿景，公司将紧紧

围绕一卡通服务体系在现有业务基础上融合新的数据要素，并在

“降本增效”方面发挥更多作用，拓展更丰富的数据产品。 

（2）公司定义的数据要素产品形态有三类： 

①标准化服务：以统计、分析、核验为标志，是相对标准的

数据产品； 

②定制化服务：通过政府数据融合第三方数据完善标签。以

户籍人口流动统计为例，基于已有数据加上数据要素市场融合的

数据，帮助政府了解“人在哪、消费水平如何”等问题； 

③数据+服务：围绕政府、企业、服务机构、个人等四个维度

的需求研究数据产品。以就业培训为例，从找到合适的人群、精

准触达相关人员、协调培训机构，到推送合格人员至人力资源相

关机构介绍就业、提升薪资待遇，再到为政府输出评估报告。 

随着数据要素行业成熟，有关数据要素的产品形态还会重新

分类，更加细化。未来，公司在现有业务基础上将结合数据要素

可能带来的机会，打造更多产品和服务。 

 

二、公司 2022 年年报经营情况解读 

德生科技的业务是一个逐步迭代的过程，从社保卡综合服务

商到一卡通运营服务商，再到民生数据服务商，并在不断迭代中

取得良好的成绩，主要体现在以下三方面： 

    从经营数据看，围绕着社保卡的业务是公司重要的业绩基础

和服务引擎，它是其他服务业务的流量入口，目前公司以“人”



为核心的数字化运营服务业务已呈现复合高速增长的态势，增长

速度远超过公司以往成熟业务。这几年是一卡通业务高速发展时

期，公司将把握行业发展机遇，不断更新迭代业务，并充分体现

在经营数据上。 

   从运营模式看，公司打通了创新的商业模式，基于社保卡的国

民账户属性，银行有积极的付费意愿。所有业务都是基于居民受

益的目标出发，并打通了“数字政府需求，银行积极付费，德生

综合服务”的核心商业闭环。 

   从未来发展看，2022 年 12 月底，公司实施了第二期股权激励

计划，并向市场释放了行权条件；近日公司也发布可转债预案，

在可转债整个项目中，公司对未来战略业务进行明确立项，包括

“居民服务一卡通数字化运营服务体系”、“数字化就业综合服务

平台”、“数字化创新中心及大数据平台”等。公司将持续围绕以

“人”为核心的数字化服务业务，加大销售、研发投入，并带来

经营业绩可持续高质量增长。 

 

三、问答环节 

问题 1：目前公司在数据要素业务层面是怎样一个布局？ 

答：您好，公司一直从事居民服务一卡通服务体系建设和运营，

具有丰富的场景建设经验，目前人社部已定义一卡通有 160 多项

的应用场景，无论是人社部层面还是公司层面，在实际的民生场

景建设运营中，都跟数据息息相关。随着数据要素市场相关合约

的完善，以及各地数据交易所（以下简称“数交所”）的赋能，公

司在数据产品方面的服务将为政府带来降本增效的作用。主要包

括三类数据产品： 

（1）信息补齐类：在具体的业务场景中，公司通过数交所的撮合，

协助政府公共数据、社会应用数据做合规分析，同时补齐相关信

息，从而帮助搭建完善的场景建设。其中比较典型的需求场景是



城市就业分析。 

（2）政务业务核验类：如：领取社保养老金、失业金的人群是否

符合相关的条件，这些业务以前都是通过人工核查，效率低且准

确度不高。现在通过数据要素的第三方核验，可以使政府部门准

确审核相关业务数据，提高管理效能。 

（3）地区统计分析类：公司通过将运营商数据、社会数据做融合，

为政府提供鲜活、动态的数据分析，帮助政府服务降本增效。例

如，一个地区进行招商引资，公司将通过数据分析协助提供产业

运行情况、产业人员分布情况等，为该地招商引资提供数据分析

支持。 

公司将持续关注各地数交所的动态，寻求洽谈合作。在近日

数字中国建设峰会上，德生科技等 15 家不同领域的首批数据经纪

人已正式签约入驻“福建大数据交易所”，本次签约均是在数据垂

直领域深度挖掘与具备研发能力的企业。后续公司相关数据产品

将逐步挂牌各地数交所。感谢您的关注！ 

 

问题 2：目前公司相关的数据要素产品商业模式是怎么样？是否

还是偏项目制？ 

答：您好，公司的数据产品涉及信息补齐、核验、统计分析等，

是以结果为导向的 SaaS 化标准服务产品，颗粒度较细，与传统项

目制的形式不一样。在模式上，将采取 SaaS 化的订阅模式，如：

统计分析类产品，一个季度将提供一份最新的统计分析报告给人

社或其他相关部门。感谢您的关注！ 

 

问题 3：公司提供的数据要素产品大概平均价值量是多少？未来

公司数据要素产品预计会覆盖多少城市？ 



答：您好，公司部分数据产品将采取 SaaS 化订阅模式，并按单个

区县收费，根据各个区县的不同情况，会订阅不同的服务方式，

因此收费价格在一年几十万至几百万不等。作为目前唯一一家 20

余年专注社保民生行业的上市公司，公司已与 150 多个地市

（1,500 多个区县）建立了良好的业务合作关系，历史业务的纽

带将助力公司数据要素产品的推广。感谢您的关注！ 

 

问题 4：政务业务核验的数据交易是怎么产生的？ 

答：您好，原先政府的电子政务有很多业务需要核验，在没有数

据要素产品之前，需要借助第三方（如人工调查，发调查函等）

等做对比，效率很低；现在公司通过社会大数据、公安数据、社

区 APP 数据等多方渠道将数据有效融合，提供一对一的核验，形

成标准的政务核验产品，帮助政府部门快速、准确地审核相关业

务，并按照核验的数据量进行收费，有资金发放需求的银行也需

支付相关费用（如：失业金、养老金等）。感谢您的关注！ 

 

问题 5：传统的政务 IT 服务商提供的是满足政府需求的定制化软

硬件产品，公司和传统的政务 IT 服务商的区别在哪里？ 

答：您好，区别主要体现在以下两方面： 

（1）标准化服务能力：公司专注社保民生行业 20 多年，对该行

业有深刻的理解，公司通过中台技术体系，在各类定制场景中提

炼出标准服务清单，形成服务和产品标准化、体系化。由于公司

覆盖的城市及服务案例较多，通过融会贯通逐步形成具有德生特

色的产品和服务，这与做定制化的服务商不一样。 

（2）大数据方面的应用和探索：公司一直坚持大数据应用方面的

探索和创新，随着国家大力完善数据要素应用市场的基础建设，

为公司在数据要素产品发展创造了很大的发展机遇。目前公司已



成为福建数交所在人社领域的首批数据经纪人，福建数交所为首

批数商提供便利的入驻条件，公司正在与其洽谈更多的合作，并

借助其他更多数交所的政策支持（如：贵阳数交所）上线更多的

数据产品。公司在数据方面的探索与研究已区别于传统的 IT 服务

商。感谢您的关注！ 

 

问题 6：公司参股了北京惠民数字科技有限公司，并实施了北京

民生大卡管系统的建设，未来在数据应用方面有哪些计划？ 

答：您好，公司参股的北京惠民数字科技有限公司（以下简称“惠

民数科”）负责统筹实施北京民生一卡通建设，惠民数科相当于一

个平台公司，其大股东是北京金融大数据有限公司，有专门的北

京政务数据专区。从北京民生卡服务平台看，它实际上是通过场

景建设汇聚民生数据，再通过民生数据衍生新场景的过程。目前

北京各银行已陆续进入网点验收阶段，正积极准备民生一卡通发

行工作，北京进入一卡通发行阶段后，场景数据、行为数据等将

陆续接入北京民生卡服务平台，会进一步挖掘和应用汇集的数据

（如：进行信息补齐、核验、统计分析等），不断扩充民生卡应用

场景。感谢您的关注！ 

 

问题 7：公司有比较标准化的产品并将在数交所上架，这是否说

明以后数交所将作为一个出口，不再需要公司销售人员逐个去区

县推广？ 

答：您好，各地数交所有各自的经营诉求，除了撮合交易外，数

交所也有“数据经纪人”角色，帮助企业去各地市进行推广和销

售，同时也会和企业商谈相应的分成。感谢您的关注！ 

附件清单（如有） 无 



日期 2023年 4月 26 日 

 


